

# L A P A L M A

Diario de avisos, mercantil, industrial, agrícola y literario.

NUM. 92.

CADIZ: MARTES 27 DE DICIEMBRE DE 1853.

AÑO I.

MADRID 23 DE DICIEMBRE.

## Noticias de interes general.

La *Gaceta* de hoy contiene un real decreto señalando las categorías que tendrán en lo sucesivo los relatores del tribunal supremo de justicia y de las audiencias, é indicando el modo en que deban hacer estos sus solicitudes ante las salas del gobierno, en el caso de poder optar a las indicadas categorías.

Otro arreglando la distribucion de los derechos que deben percibir los catedráticos de las universidades en lo sucesivo.

Y las resoluciones siguientes:

1.º de diciembre. Ascendiendo al número 70 del escalafón general de antigüedad de los catedráticos de las universidades del reino á don Francisco Asensi, y al número 150 á don Pedro Sabau y Larroya.

12 de noviembre. Admitiendo la renuncia de don Silverio Palacio, aspirante de la cátedra de práctica forense de la universidad de Oviedo, y suprimiendo dicha plaza.

14 de idem. Nombrando oficial primero de la secretaría de la universidad de Granada á don Manuel del Paso y Osorio.

Idem idem. Nombrando oficial primero de la secretaría de la universidad central á don Juan de Dios de la Roda y Delgado, que lo era de Granada.

23 de idem. Nombrando en virtud de oposición, catedrático de anatomía descriptiva y general en la facultad de medicina de la escuela de Santiago á don Rafael del Valle.

2 de diciembre. Nombrando primer escultor anatómico de la escuela de Madrid al que lo era segundo don Vicente Rodríguez Brizuela.

Idem idem. Concediendo jubilacion á don Gil Alberto de Acha, catedrático cesante de la suprimida facultad de teología.

7 de idem. Nombrando, en virtud de propuesta, decano de la facultad de jurisprudencia de la universidad de Granada á don Julian García Valenzuela.

SS. AA. RR. la serenísima señora infanta doña María Luisa Fernanda y su augusto esposo el señor duque de Montpensier, recibieron ayer de una á tres de la tarde en el real palacio.

El cuerpo diplomático, la grandeza de España, las autoridades, jefes del ejército, la magistratura, senadores, diputados y otra multitud de personas notables, asistieron á felicitarles por su feliz llegada á esta corte.

SS. AA., con la afabilidad y agrado que les distingue, manifestaron su reconocimiento á las demostraciones de afecto y respeto que se les tributaban.

Trasladamos las siguientes noticias de los periódicos de Cataluña:

Tortosa 16 de diciembre.—Las obras de canalización del Ebro parecen tomar un rápido incremento, por cuanto se vé mucha actividad en las personas que están al frente de esta tan importante como ventajosa empresa, que hará la felicidad de dilatadas comarcas.

Hoy han salido de esta para Barcelona, Tarragona y otros puntos, comisionados para contratar la construcción de varios trozos de canal, á fin de que adelantando todos simultáneamente se vea cuanto antes concluida una obra de tal valía, que tan inmensas ventajas reportará al país.

Barcelona 19.—Con imponente sencillez y asistencia de las autoridades, corporaciones literarias y varias personas distinguidas, verificóse ayer la solemne inauguración del nuevo local donde por soberanas disposiciones ha sido trasladado el antiguo archivo de la Corona de Aragón.

Este famoso archivo, uno de los mas preciosos de España, y que contiene quizás mayor porción de útiles e interesantes documentos, ha adquirido un local propio, donde se hallan debidamente custodiadas una inmensa multitud de bulas pontificias, privilegios reales, procesos y expedientes á cual mas raros.

El acto fué presidido por el escelentísimo señor gobernador civil de la provincia, leyendo un ameno, instructivo e histórico discurso el señor archivero don Manuel de Bofarull y de Sartorio. Concluida la lectura han recorrido los concurrentes las espaciosas y cómodas salas, quedando todos admirados del aseo y buena conservación de los añejos y apolillados pergaminos, no menos que de la multitud de vitelas primorosamente iluminadas, e inestimable colección de autógrafos, fac-símiles y auténticos sellos.

De las *Hojas autógrafas*:

Hasta hoy no se ha presentado ningún sínoma que revele la proximidad del parto, de S. M. antes bien muchas personas bien informadas son de opinión de que no tendrá lugar hasta los primeros días del mes próximo de enero.

Ha muerto en París, víctima de unas calenturas tifúideas, el hijo del duque de Castiglione, prometido esposo que era de una de las hijas de S. M. la reina madre.

Desde ayer á hoy la salud del presidente del consejo de ministros ha experimentado un grande alivio.

Estado sanitario de Madrid.—Es tal la influencia que tienen en esta corte los vientos en el estado atmosférico, que en esta última semana, que soplaron ya del Sur, ya del Noreste, las lluvias alternaron con los frios: la atmósfera así estuvo nublada, revuelta y lluviosa, como despejada y con mas ó menos celajes; se notaron diferencias bastante sensibles;

## FOLLETIN

### Dos horas de felicidad.

(Continuación.)

—Sí, la dije; debo convencerme de que no es usted la Elisa á quien amo....

Si usted la volviese á ver, la amaría como antes? preguntó Elisa con un no se qué de misterio que me ruborizaba.

—¡Ay! Elisa, no desgarre usted mas mi corazón... Si la volviese á ver, la amaría, si cabe, con mayor delirio que antes: obedecería sus mas pueriles caprichos, como las hojas del clavel obedecen los impulsos del céfiro que las mueve: sería esclavo de su voluntad, como lo soy ahora de su memoria: me arrojaría á

sus plantas para adorarla, inundado en el fuego celestial de sus miradas; sellaría volcánicos besos en su frente de alabastro, y aspirando en su arrebatador y perfumado aliento la salvia de la felicidad, esclamaría con el acento de la alegría, lanzando al mundo una sarcástica mirada:—Hombres de poder y de riqueza; hombres de todo que no tenéis alma para sentir; decidme si hallais en vuestras grandes orgías, en los suntuosos saraos y en vuestros artesonados retretes, las delicias que gozo á los pies de esta mujer... ¡Ah! yo me río de vosotros, magnates, con la insultante risa del desprecio, porque nada os envidio.... Amor, calma, felicidad, todo me halaga. Los laureles fulgidos que pudieran ornar mi frente, también los desprecio por esta mujer, porque su amor vale muy mas que la fama y.....

—Oh! exclamó Elisa al escuchar esta pérbole.

—Lo oye usted, señora? continué; todo

esto haría al ver á mi Elisa; pero sin embargo, la respetaría como á una tímida virgen.

Elisa pensó un momento, y luego dijo:

—Y si la vierá usted ahora?...

—Ahora! la interrumpí como subyugado por las palabras de una Sibila; ¡ah! ¡tanta felicidad no es posible! ¿Ahora dice usted?... Si Elisa se presentase ahora ante mis ojos, creo que el nuevo dia me sorprendería admirando sus encantos en éxtasis delicioso. Pero ¿á qué hacerme concebir tan químérica esperanza? Esa mujer quizás no se acuerda de mí en este instante; ahora, cuando su memoria se alza vigorosa en mi alma; ahora, que por medio de la belleza de usted, recuerdo la suya y la estoy adorando con idolatria, como se adora á una virgen, ahora, cuando tal vez entre ella y yo se alzará una invencible barrera.....

—Calle usted, por Dios, calle usted, que

ellas palabras tienen para mí toda la terrible

bles en el barómetro, como que estuvo oscilando entre las 25 pulgadas y 10 líneas, y 26 pulgadas y 5 líneas; y últimamente hasta llegó a observarse en la columna termométrica idéntica modificación, pues tan pronto marcó el grado de congelación como 8°.

Apesar de un temporal tan vario e inconstante, no son muy numerosas las enfermedades que más predominan, que por otra parte son las propias de la estación. Así que, se observan casos de calenturas catarrales e inflamatorias, catarros de las membranas mucosas neumogástrica y génito-urinaria, algunos flujos de sangre, diferentes flegmasias, predominando entre ellas las del pulmón, hígado, cerebro, y por último, no son raros los dolores reumáticos y nerviosos, así como las anginas y erisipelas, que todavía continúan.

Aunque la mortandad ha sido escasa en cuanto a los enfermos que padecían de dolencias agudas, todo lo contrario se ha observado en los que las sufrían bajo la forma crónica, notándose que no se escasearon las defunciones consecutivas a las tisis, hidropesías, asmas, disenterías, pleuro-neumonias y gastro-enteritis que llevaban aquel sello.

—o—

**De La Paz:**

**Para los sordos.**—Los antiguos se ocuparon más que nosotros del origen y formación de los sonidos. La famosa caberna de Dionisio el tirano, abierta en una roca, y cuyas sinuosidades imitaban perfectamente los contornos de la oreja humana, bastaba para transmitir los más oscuros murmullos, y es una prueba de los progresos que hacia la acústica. Se sabe también que los griegos habían imaginado medios muy ingeniosos para aumentar de un modo maravilloso la extensión de la voz en sus teatros. Mr. Curtis, que hace muchos años se ocupa sin intermisión en las enfermedades del oído, acaba de inventar un sillón que tiene un cilindro ó tambor de tubos acústicos para uso de los sordos. Basta sentarse en este sillón para oír las conversaciones que se tengan en voz la más baja en cualquiera punto de la misma sala. Los tubos trasmitten los sonidos bajos que vienen de lejos, y hasta se distinguen con toda claridad las menores inflexiones de la voz. Si se pone una caja de música situada en otra distinta pieza, se oye perfectamente como si estuviese colocada en una mesa al lado del sillón.

**Un gastrónomo.**—No hace mucho tiempo que un gloton refería, golpeándose con cierto placer su enorme vientre.

Ayer entramos en una fonda donde nos habían dispuesto un hermoso pavo relleno concienzudamente y asado con un primor digno de una mesa real: el pavo era de raza americana, raza que ya se va perdiendo desgraciadamente (aqui dió un suspiro) y pesaría unas

cuarenta libras crecidas. Nosotros lo encontramos tan bien condimentado y tan suculento, que solo dejamos los huesos, y bien pelados.

—¿Cuántos estaban ustedes á la mesa? preguntó el más entremetido del corro.

—Des, replicó el gastrónomo con gravedad, el pavo y yo.

—o—

**Cuestión de Oriente.**—Son tan diversas las noticias que traen acerca de la guerra ruso-turca los últimos periódicos de la corte, que nos abstendremos de publicar ninguna hasta que por el correo próximo las veamos más conformes y autorizadas.

**LA PALMA.**

Prometimos ayer emitir nuestra opinión sobre la ejecución de la ópera de Rossini *La Semiramis*. En general, esta gran ópera del Colón de la música dramática, ha sido bien ejecutada por la compañía lírica que actúa en el teatro Principal, regularmente vestida, y no mal decorada. Eu ella ha hecho su *debut* la célebre contralto señora D'Angri, después de allanadas las dificultades que todos conocen, y por las causas que nadie ignora en nuestra población. Presentóse en la escena la deseada artista, y por su arrogante figura y sus movimientos varoniles, tan propios del papel que iba á desempeñar, empezó por ganarse las simpatías del público, y por demostrar sus conocimientos del palco escénico y sus buenas dotes cómicas. Al poco tiempo pudimos notar que la señora D'Angri tiene una calidad de voz de primer orden, en verdad no de mucha extensión para los puntos altos; pero admirable en los bajos. Emite los sonidos con una expresión tan elocuente, tan llena de sentimiento, en una palabra, tan filosófica, que sabe conmoveder y arrancar aplausos en un recitado: en una nota.

No es bastante, para juzgar á una actriz, haberla oido en una sola ópera; por consiguiente no nos atrevemos a calificarla completamente; pero podemos decir, sin temor de equivocarnos, que la señora D'Angri desempeñará siempre el papel que tome á su cargo al agrado del público, por su buen modo de canto, por la flexibilidad de su garganta, por la calidad de su voz, por la expresión con que emite los sonidos, por sus muchas facultades como actriz, y á mas de esto por la seguridad con que pisa la escena.

La señora Montenegro ha hecho un esfuerzo grande en la ejecución de su parte, no inútil ciertamente, que supo conquistarse aplausos justos y merecidos en varias oca-

siones; sobresaliendo, como siempre, en la parte de caracterización, que desempeña en esta ópera, de un modo sorprendente.

El señor Gassier, si bien en la primera noche del estreno de la ópera, sintió la severidad del público (disgustado por las pasadas juguetes) que no lo aplaudió en las muchas ocasiones en que se hizo digno de aplauso, en la repetición de la misma, pudo convencerse, que el público de Cádiz olvida pronto sus resentimientos, y por consiguiente que no es digno de que se le falte, en lo mas leve, á las consideraciones debidas. Sirvale de lección la generosidad que con él se ha usado esta vez: el público sufre hasta cierto punto, pero después prescinde de todo, y castiga.

Conecluirímos dando la enhorabuena á la empresa por la adquisición de la señora D'Angri, y suplicándole abrevia cuanto le sea posible la presentación de otra ópera no cantada en este año, ya que no nueva en este teatro, único medio de conseguir la prosperidad que nosotros le deseamos en su negocio.

POLUX.

**Una joya literaria.**

Cómo nosotros lo leemos todo, hemos leído en la democrática *Tertulia*, sección literaria de nuestro colegio del Calvario, una poesía que pertenece.... (a qué género pertenece no lo sabemos, ni el género es del caso) en la cual su autor don R. S. y F. como si digiéramos *don Revienta Soberbia y Furia*, se queja de lo general que se ha hecho la costumbre de pedir la Pascua, por repartidores de periódicos, acomodadores y porteros de teatros, serenos, municipales, limpia botas &c. &c., valiéndose para ello de los recursos de la poesía, y según dice el mencionado autor don R. S. y F., apurando todo el raudal de la fuente cristalina de Helicon:

Con tal cual octava gorda  
que suene como un timbal,  
y aun su so...neto de á libra  
con la co...la co...mo un can.

Nada extrañamos que los temores de don R. S. y F. sean fundados, pues por estos cuatro versos suyos vemos que, en efecto, la fuente de Helicon ha debido quedarse completamente seca; sino leed la dulce asonancia que tiene el primer verso con el segundo, en el *tal cual* y en el *timbal*; y leed el *aun su so* del tercer verso, y el *con co co can* del cuarto verso de los citados. Y si fuera esto solamente, pero aun hay mas, y es que hasta el oido poético se han llevado del Helicon los versos de Natividad: sino leed en la nombrada poesía del nombrado don R. S. y F. el siguiente ver-

fascinación de la serpiente! exclamó trémulamente Elisa levantándose de su asiento y tirándose con voluptuosa e indescriptible ternura; Elisa, esa mujer á quien amó usted en Córdoba; esa mujer que todavía ama á usted... se halla.....

—Dónde? la pregunté interrumpiéndola y en el colmo de la alegría.

—Frente á frente... de tí.

Al oír estas mágicas palabras, solo tuve tiempo para estrechar una de sus manos contra mi corazón. Figúrate cuál sería mi gozo, porque hay sensaciones tan vivas que no se saben describir... Baste decirte, amigo mío, que en mi febril arrebato me creí trasladado sumitamente á otro mundo distinto del que habíamos.

Eduardo se sonrió tristemente; mas una espuma sanguinosa vino á ahogar aquella sonrisa entre sus labios.

Elisa, continuó Eduardo, soltó repentinamente mi mano, y corrió llorando á estrechar entre sus brazos á la niña que dormía.

Yo, loco de felicidad, alcé la cabeza radiante de placer, como después que ha pasado la tormenta que la abatió, alza su purpúreo cáliz la rosa de los valles, y corré hacia donde estaba Elisa. Esta, suspiciendo con vaguedad, me miró con fascinador asan, me alargó de nuevo su mano temblorosa, y apretándola yo entre las mías con fuerza convulsiva, impulsado por un vértigo amoroso, sellé un beso en su pálida frente...

Pero entonces, como si este beso la hubiera quemado, como si el genio del deber se hubiera alzado ante ella reprobable y amenazador, separó su mano de entre las mías, me miró con aterradora calma, y me dijo en tono de severa dignidad.

—Huye de aquí..., huye, si; y no trates de

exigirme el sacrificio de quebrantar las leyes de mi deber...

La palabra *deber* pasó desapercibida de mí.

—Huye, continuó; yo, que te llevo en mi memoria siempre; yo, que he visto marchitarse mi juventud por el continuo llanto que me hace verter la pérdida de nuestros amores, te seguiré amando donde quiera que me halle; pero en cambio, creo tener el derecho de exigirte que no profanes el santuario de mi sacerdote deber.

Entonces la palabra *deber* vibró en lo más recóndito de mi corazón, como un eco infernal.

La cárdena luz del frío positivismo pasó ante mi frente como una abra-adora centella, y cruzando los brazos con espantosa serenidad, miré á la niña de negros cabellos, y acabé por comprender el valor de mi desgracia. Pero sin embargo, pregunté á Elisa.

(Concluirá.)

so, vereis su cadencia y medida:

En décimas de Rabadan.

Lo repetimos; nada extrañamos que la fuente de Helicona se halle seca, seca completamente para poetas como don R. S. y F., lo que si extrañamos mucho, que don R. S. y F. antes de haber escrito los versos citados y estos otros cinco y medio que insertamos á continuacion, se haya atrevido á calificar de brutales las poesias sin pretensiones de los que piden aguinaldos.

..... y el que espavila las luces, y el que nos dà siquiera las buenas noches, que en ello juzga encontrar un derecho para en Pascua pedir siquiera un real.

Esta lección se la hemos dado al señor don Revienta Soberbia y Furia, por el desaire que nos ha hecho al principio de su quejumbroso romance, en los siguientes versos

Quién salta ya de pedir en pascua de Navidad?

Piden los repartidores del Comercio y Nacional, Contribuyente y el otro que no quiero ni aun nombrar.

Ese otro es La Palma, ¿no es cierto, poeta anónimo?

La Palma, don Tertulia,

Engendro del Nacional;

La Patma, que es noche y dia

El coco de tu papá.

POLUX.

## Gacetilla.

Tenemos en nuestro poder el dictámen del señor don Demetrio de los Ríos, arquitecto de la real academia de San Fernando, sobre la estatua que trata de construirse en memoria de nuestro difunto prelado. Dicho dictámen lo consideramos digno de circulacion, por los grandes conocimientos arquitectónicos que en él manifiesta el autor, y pensamos darlo á luz en el folletín de nuestro periódico, tan luego como se termine la producción que estamos ahora insertando del joven jerezano don Miguel J. Ruiz.

—o—

Siguen los basureros molestando al público á todas las horas del dia, y apesar de esto, á todas las horas del dia hay basura por las calles. Cuentan que en tiempo del célebre Morta hizo una apuesta un gaditano con un inglés, sobre que este no encontraba ni una cáscara de bellota, de naranja ó de cualquiera otra fruta en toda la población, desde las diez del dia en adelante. La apuesta se hizo cuestión de amor propio: el inglés buscó y rebuscó por las calles de Cádiz cuanto pudo, y el hijo de Cadiz ganó lo apostado. ¿Se atrevería hoy otro gaditano, por muy poco que estimara el dinero, á hacer una apuesta semejante con el inglés más miope de la Gran Bretaña?

—o—

Insertamos á continuacion la directa manera de felicitar á los suscriptores que ha tenido nuestro repartidor; advirtiendo á aquellos, por consejo de este, segun se acostumbra con las papeletas de difuntos, que el que no haya recibido, por casualidad, su correspondiente pero.... no por eso deje de hacerse acreedor á las anticipadas gracias....

## EL REPARTIDOR DE LA PALMA,

### A LOS SUSCRITORES.

El que os felicita ufano,  
Es Chacon en cuerpo y alma;  
El que os reparte LA PALMA  
Por la mañana temprano.  
Si es el pedir, de un villano  
Digna acción, no os pido; pero....

Pero que me deis espero.  
Así.... gracia.... hasta la vista.  
Quede usted con Dios, Palmista;  
Hasta el año venidero.

—o—

El Correo general ha llegado ayer tambien despues de las cinco de la tarde, no reparándose hasta despues de las seis.

—o—

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para hoy: jefe de dia, el señor coronel del regimiento infantería de Jaen don Ventura Frances y Alaisa.—Parada, el mismo cuerpo y Artillería.—Rondas, hospital y provisiones, Jaen.

De orden del señor gobernador militar: el coronel mayor de la plaza, Mateo Moran.

—o—

Ayer se han cortado en el matadero 1 carnero: 6 bueyes: 10 vacas: 1 ternera y 27 cerdos, que suman un total de 5.878 y media libras.

## Gacetilla religiosa.

### SANTO DEL DIA.

San Juan, apóstol y evangelista.—Misa.

MAÑANA.

Los Santos inocentes mártires.—Misa.

El Jubileo de las cuarenta horas está en la iglesia del Cármen.

## Parte mercantil.

### BUQUES QUE ENTRARON AYER EN ESTE PUERTO.

De Hamburgo y Vigo fragata hanoveriana Celle, en lastre.

De Gibraltar vapor paquete inglés Sultan, con correspondencia y mercancías. Ha salido en cuarentena para Lisboa y Southampton.

De Liverpool y Vigo fragata inglesa Rosalie, con carbon de piedra.

De Cardiff bergantín francés Victorine, con carbon de piedra.

De Cardiff bergantín francés Leonie, con carbon de piedra.

De Cardiff bergantín-goleta francés Anna, con carbon de piedra.

De Canarias el vapor Guadalquivir.

### SALIERON.

Para Granville fragata francesa Charlotte, con sal y vino.

Para Granville bergantín frances Jeune Hypolite, con vino y sal.

Para Montevideo y Buenos-Aires bergantín francés Ferdinand, con sal.

Para Bahía bergantín francés Pauline, con sal.

Para Amberes y Ostende bergantín belga Gouverneur Baron de Urriere, con varios efectos.

Para Londres bergantín inglés Leila, con vino y plomo.

Para Londres bergantín sueco St. Johannes, con vino.

Para Christiansund bergantín-goleta noruego Haabet, con varios efectos.

Para Mesina goleta hamburguesa Mariana, en lastre.

Para San Sebastian bergantín-polaca española Mariana, con sal.

Para Barcelona polaca-goleta española Salud, en lastre.

Para el O. polaca-goleta española San Antonio, con espartería.

Para Sevilla goleta española Trinidad, con varios efectos.

Para San Sebastian goleta española Sombra, con sal.

## ANUNCIOS.

**L**UJO Y EQUIDAD.—Almacen de ropa hecha y taller de sastre de D. Vicente Morante, calle de San Francisco, número 42.—En este establecimiento se acaba de recibir el nuevo surtidio de invierno, de las mejores fábricas de Paris, en el que se encuentra una gran variedad de telas de las mas nuevas que se han fabricado para la presente estación.

Las de pantalones son de Satén de varias clases, y de Casimirs, conocido por el Ramo Imperial: Viejo Paris; Cuadrado Senador; Tío Tom; Spado; Arboles; Diamante; Casa del Caiman; Anillos; y otra infinitud de dibujos cuyos nombres seria difícil describir.

En clase de chalequería, se ha recibido tanta variedad de felpas, terciopelos y cachimires, que se puede decir que es un surtido tan completo y grandioso, que será difícil encontrar otro en la población que pueda sobrepujarle.

En castores y paños se encuentran todos los colores mas nuevos que se han de llevar para paletós, como igualmente terciopelo para estos, trenzas, cordon, botones, &c., &c.

Tambien se ha recibido un elegante surtido de botonaduras para chalecos y camisas.

**I**NTERESANTE AL PÚBLICO.—En la sombrerería de la calle del Rosario, á espaldas de San Agustín, núm. 72, se hallan los artículos siguientes, que ya el público tiene conocimiento de sus buenos resultados.

Los sombreros de fielpa de copa alta que se hallen arruinados ó inútiles por sudor, aceite, rosadura, falta de color ó cualquiera otra mancha, se le quita completamente, dejándolos de tanta vista y duracion como si fueran nuevos, poniéndose á cada uno badana, y cinta nueva, siendo su costo el de 16 rs.

Los de la misma clase que tengan la copa ancha, se les angosta y se les hace toda clase de variacion, poniéndose tambien badana y cinta nueva, siendo el precio de cada uno el de 18 rs.

Tambien se reforman toda clase de sombreros que haya, á precios arreglados; y ademas los de muelles se forran de nuevo, y si tienen el muelle roto, se le compone, siendo el precio de cada uno el de 30 rs.

Y á los que le haga falta lavarles el merino y dejarlos de su color primitivo, será el precio de cada uno 16 rs.

Se planchan toda clase de sombreros y el precio de cada uno será 2 rs. y á los que le haga falta ponerle badana nueva 6 rs. vn. Se advierte al público que este único establecimiento, que en esta población se conoce hace años para dar cumplimiento á los mencionados artículos con exactitud, arreglado á lo que tiene anunciado y anuncia. Tambien se advierte que todo esto tendrá efecto en el término de 24 horas, no contando los días festivos, y si está lloviendo se dará cumplimiento á las 48 horas, solamente para aquellas personas que al tiempo que manden ó entreguen la prenda para reformarla, tienen que satisfacer la cantidad anunciada, y recibir la contraseña con el dia, mes y pertenezca á cada uno; y se admite trabajo sin dia fijo; y solamente si estará cuando haya lloviendo, pues de este modo se podrá dar cumplimiento con toda exactitud al público.

Los mencionados artículos serán solamente por el término de un mes, á contar desde el 25 de diciembre.

5.—

**C**OMPENDIO DE FLEBOTOMIA y operaciones propias de la cirugía menor ó ministrante, con adición de algunos conocimientos sobre la prothesis dentaria, por el doctor don Rafael Ameller. Se halla de venta en Madrid en casa de Monier: en Sevilla, librería de Geofrin: en Málaga, librería de Moya, y en Cádiz, Revista Médica y portería de la Facultad, y en todas las principales librerías del reino: su precio es de 12 reales yellow.

Esta interesante obra se ha adoptado por testo en casi todas las enseñanzas especiales de cirugía menor.

**L A CULTA CADIZ.**—Nuevo establecimiento de ropa y gérneros, situado en la calle de Guanteros, esquina á la de las Flores.

Desde hoy se encuentra á disposición del público en dicho establecimiento un grandioso surtido de **ROPA HECHA**, distinguiéndose entre ellas los nuevos Mantos-thalmas y Montecristos, construidas todas las prendas por los nuevos modelos que se han recibido de la estacion presente.

Igualmente hay un elegante surtido de géneros en corte, como son los casimires, satenes, paños, castores, chalecos de todas clases, cebatas, botones de armas, de marina y dorados lisos para fracs, y sencelados para chalecos y camisas.

Todos estos artículos, tanto construyendo las prendas, como sin construir, se darán á precios bastante arreglados.

**G R A N M A P A D E E S P A Ñ A Y P O R T U G A L,** dividido en sus actuales provincias y ornado con los de las provincias ultramarinas españolas y los planos de las principales ciudades; publicado por Gaspar y Roig.

#### AFFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

Sale el Sol.. á las 7 y 11 ms. de la mañana. Se pone.... á las 4 y 50 ms. de la tarde. Sale la Luna á las 3 y 51 ms. de la madrug. Se pone.... á las 2 y 23 ms. de la tarde. Debe señalar el reloj al medio-día verdadero as 12 y 1 minutos.

#### ENTRE CADIZ Y SAN-FERNANDO.

De Cádiz. De San-Fernando.

Dia 27 y 28.	
10 de la mañ. D.	8 de la mañ. P.R.
3½ de la tarde. D.	2 de la tarde. D.
Dia 29.	
9½ de la mañ. D.	8 de la mañ. D.
3½ de la tarde. D.	2 de la tarde. D.

Precios de los billetes: 5 reales de popa y 3 de proa, y por cada mandado de equipaje un billete de proa.  
**EL LIGERO**, de Cádiz para Huelva, el dia 1º de enero á las 8 de la mañana, y regresará el 4 á las 8 de idem.

#### DE CADIZ A SANLUCAR Y SEVILLA.

**EL ADRIANO**... sale el dia 29 de diciembre á las 9 de la mañ. **EL SAN-TELMO** sale el dia 30 de id. á las 10 de la mañana. **EL RAPIDO**.... sale el dia 27 de id. á las 8 de la mañana.

Precios de los billetes: 60 reales de popa y 40 de proa.

#### CASA DE PUPILOS

de doña Dolores Diaz, calle del Santo-Cristo, número 182.

**CASA DE PUPILOS** de doña Luisa Gandia-ga, calle de San Agus-tin, núm. 86.

#### GONDOLAS DE FERRER Y COMPAÑIA.

Salen de Sanlúcar para el Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.

**EL CORREO GENERAL** deberá entrar á las seis y media de la ma-

ñana, y saldrá á las cinco de la tarde. **EL DEL CAMPO** entra con el general los lunes, miércoles y sábados.—

Sale los domingos, martes y viernes.

**MEDINA**, entra y sale todos los días con el general.

**VEJER**, sale los lunes, miércoles y sábados: entra los domingos, má-

tes y viernes.

**ARCOS**, sale martes, jueves y sábados: entra miér., viér. y domingo.

**SANLUCAR**, entra y sale todos los días con el general.

**CONIL**, entra martes y viernes.—Sale miércoles y sábados.

**CHICLANA**, sale y entra todos los días.

**EL CORREO DE CANARIAS**, sale los días 1º y 16 de cada mes.

**EL DE LA HABANA** los días 7 de cada mes.

Habiénsose recibido un nuevo surtido de estos hermosos mapas que tanta aceptación han tenido por su mérito y extraordinaria baratura, se siguen espendiendo al infimo precio de **CATORCE REALES**, cuando antes costaban 40.—Los señores suscriptores de **LA PALMA** podrán adquirirlo por **TRECE REALES**, avisándolo por medio de los repartidores.

Imprenta de don Francisco PANTOJA, calle del Laurel, número 129.

de cuatro á ocho pagarán por tres veces 6 rs. y uno mas cada vez que se aumente.

Todo consignatario de buque que se sirva de las columnas de **La Palma** para anunciar sus consignaciones, tendrá el periódico gratis llevado á domicilio, como igualmente cualquiera otra persona que anuncie veinte días en el mes.

Los suscriptores pueden insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de cuatro líneas por una vez.

#### TEATROS.

**PRINCIPAL**.—Esta noche á las siete, se ejecutará la ópera en cuatro actos **HERNANI**, en la cual hará su primera salida el primer tenor don Luis Taffanari.

**CIRCO**.—Hoy martes á las siete de la noche, ejecutará una gran función la compañía ecuestre del Circo madrileño, á beneficio de don Manuel Nao.

#### TARIFA DE LOS ANUNCIOS QUE SE PUBLICUEN EN LA PALMA.

Buques á la carga y vapores del Mediterráneo, 8 reales por 5 veces, excediendo de este número 2 reales más cada vez.

Los avisos y anuncios de ocho líneas tendrán la misma tarifa que los de los buques, excediendo de este número se computarán por la misma regla. Los que tengan 4 líneas pagarán por una vez 2 reales, por tres 4, y un real mas en las sucesivas. Los que tengan

#### Se suscribe á este periódico:

**En Cádiz.**—En su redacción y gabinete de lectura calle Ancha, esquina á la de San-José, número 57 y medio.—Siete reales al mes recogido en la redacción y Ocho llevado á domicilio: 21 reales el trimestre que se paga adelantado.—*Fuera de Cádiz*, franco de porte, 21 reales el trimestre.

#### MAREAS DE HOY AL TIEMPO MEDIO.

1.º Baja á las 5 y 30 ms. de la madrugada.
1.º Alta á las 11 y 40 ms. de la mañana.
2.º Baja á las 5 y 50 ms. de la tarde.
2.º Alta á las 12 y 1 ms. de la noche.
Barómetro..... 28 2 10
Térómetro..... 6 7 0

#### VAPORES.

##### ENTRE CADIZ Y EL PUERTO.

De Cádiz. Del Puerto.

Dia 27.

9 de la mañana.	8 de la mañana.
11 de idem.	10 de idem.
1 de la tarde.	12 de idem.

Dia 28.

10 de la mañana.	9 de la mañana.
12 de idem.	11 de idem.
2 de la tarde.	1 de la tarde.

##### ENTRE CADIZ Y PUERTO-REAL.

De Cádiz. De Puerto-Real.

Dia 27 y 28.

10 de la mañ. S.F. 8½ de la mañ. D.
1¼ de la tarde. S.F.

Dia 29.

9½ de la mañ. S.F. 1¼ de la tarde. S.F.
---

#### GUIA DEL FORASTERO.

**FONDA DE EUROPA**, calle de la Carne, esquina á la de San-Francisco.—Mesa redonda á las cuatro y media de la tarde, á 10 rs. cubierto.—Pupilage desde 20 á 30 reales.

**D. DE ORIENTE**, plaza de Candelaria.—Mesa redonda á las cuatro de la tarde, á 10 rs. cubierto. Pupilage desde 20 á 30 rs.

**D. DE LAS CUATRO NACIONES**, calle del Camino. Mesa redonda á las cuatro.—Pupilage á 20 rs.

#### GONDOLAS ENTRE CADIZ Y SAN-FERNANDO.

Salen de Cádiz á las 7½ de la mañ., 9 de id., 1 de la tarde y 4½ de id.

De San-Fernando á las 7 y 9½ de la mañana, y 1 y 3½ de la tarde.

De Puente Zuazo á Chiclana sale un omnibus á la llegada del primero y último vapor.

#### LA ECONOMICA.

Empresa de trasportes.

*De Cádiz á Madrid y su carrera.*

Salen los Domingos y Jueves, y se dará razon en Cádiz, en la calle Nueva, oficina de vapores.

#### GONDOLA DE PAUSADELA Y COMPAÑIA.

Sale de Jerez al Puerto, por las mañanas y regresa por las tardes.

#### HORAS DE DESPACHO EN EL CORREO.

Desde las ocho de la mañana hasta las doce del dia, y desde las tres de la tarde hasta media hora antes de la salida del correo, para apartados, franqueo de periódicos y certificados.

Las listas estarán espuestas al público desde las nueve de la mañana, hasta las doce del dia; y desde las tres de la tarde hasta ponerse el sol.

Se recibirá correspondencia hasta las cuatro y media en punto de la tarde, hora en que se levantará la que haya en el buzón.

Desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, para giro y pago de libranza.